



## L'Alliance de Dieu avec Noé

### Lecture de Genèse 9.8-17 / Ezéchiel 1

Quand vous dites que vous allez faire quelque chose, est-ce que vous le faites toujours, souvent ou plutôt rarement ? Vous dites : je t'appellerai, vous le faites ? Je t'enverrai un message, vous le faites ? Je prierai pour toi ? Vous le dites mais est-ce que vous le faites ? Êtes-vous digne de confiance ? Ou est-ce que vous avez tendance à oublier, à revenir sur une promesse ? On trouve facilement des excuses, n'est-ce pas ? « Je sais que j'ai dit cela mais . . . » Nous devons admettre que souvent notre parole n'est pas fiable. Et en regardant le monde, les gouvernements, les entreprises, les dirigeants, leur parole de vaut pas grand-chose. Et si Dieu était comme ça ? Si la Parole de Dieu n'était pas fiable ? Si Dieu n'était pas digne de confiance ? S'il était impossible de lui faire confiance ? Aucune confiance pour aujourd'hui, aucune assurance pour demain, pour le pardon du péché, pour le salut, pour l'au-delà. Dieu dit des choses mais est-ce qu'on peut lui faire confiance. C'est une énorme question et c'était une énorme question aussi pour Noé. Au début du chapitre 9 Dieu dit à Noé et à sa famille de se multiplier, de peupler la terre. Oui, mais si Dieu envoie un deuxième déluge, à quoi ça servira de peupler la terre, de nous multiplier. Si Dieu choisit d'envoyer un deuxième déluge ? Et comme si pour rassurer Noé, Dieu lui parle encore au verset 9 : Quant à moi, j'établis mon alliance avec vous. Voilà les mots qui changent tout. Dieu établit, Dieu confirme son alliance. Nous avons déjà vu au chapitre 6 que Dieu se révèle comme un Dieu qui fait des Alliances avec son peuple. Et c'est cette alliance de Dieu avec Noé que je veux examiner avec vous ce matin ? Quelle est l'importance de l'Alliance ? Quelle est la portée de l'Alliance et quel est le signe de l'Alliance.

#### 1. L'importance de l'Alliance

Si je vous dis : « Je vous appellerai demain » ou si je dis : « Je promets de vous appeler demain », y a-t-il une différence ? Le deuxième est plus fort que le premier. En disant « je promets », je m'engage encore plus. Mais ai-je besoin de dire « je promets ». Et Si Dieu dit qu'il fera quelque chose, a-t-il besoin de s'engager par une promesse ou ici par une alliance ? Il n'a pas besoin de le faire. Sa parole est digne de confiance. Mais il choisit de le faire. Il choisit de communiquer par une alliance. Dieu s'engage par une alliance solennelle. C'est l'accord le plus solennel qui soit. Sa parole est déjà sûre et certaine mais Dieu va encore plus loin. Qu'il n'y ait pas de doute. Que tout le monde soit sûr. Dieu fait une promesse éternelle, hermétique, indiscutable, une alliance en béton. Il faut saisir la force d'une alliance dans la Bible. Ça faisait partie du monde à cette époque-là. Tout le monde reconnaissait qu'entrer en alliance était quelque chose de très solennel. Établir une alliance était une façon de dire : Que je sois maudit si je ne m'engage pas à tenir promesse, à obéir à mes obligations. Grâce à cette alliance établie par Dieu, nous sommes sûrs à 100% que Dieu n'effacera pas l'humanité car il s'est engagé par son alliance à ne pas le faire. C'est l'alliance établie au verset 11 et puis répétée au verset 15. Comme si Dieu veut le souligner.

Dieu décide qu'il va tolérer le mal et qu'il va préserver la terre, qu'il n'enverra pas un jugement universel. Il fait part de cette décision. Dans sa grâce, il la communique à Noé et à l'humanité. Il aurait pu garder sa décision pour lui-même. Il aurait pu garder l'humanité sur des charbons ardents, avec cette menace constante d'un deuxième jugement. « Ils seront plus sages s'ils pensent que j'enverrai un deuxième déluge. ». Non, Dieu établit une alliance solennelle.

#### 2. La portée de l'alliance

Normalement, quand une alliance est établie, il y a deux parties qui s'accordent sur les conditions, sur les termes de l'alliance. Le mariage, c'est une alliance entre deux personnes qui se mettent d'accord pour se marier, pour s'aimer. Dans cette alliance il y a Dieu, ça c'est évident. Mais c'est qui l'autre partie ? La réponse à cette question se trouve 7 fois dans ce passage. Il serait impossible de la rater. V 9, 12, 13, 15, 16,17. Ce passage ne pourrait pas être plus clair. 7 fois Dieu souligne que son alliance n'est pas limitée à Noé et à ses fils mais qu'elle est pour toute l'humanité, tous les animaux, toute la terre à l'époque de Noé et pour toujours ! Ce n'est pas limité à des gens qui croient en Dieu. La bonté et la bienveillance de Dieu s'étendent à tous. Elles ne sont pas limitées à des croyants. Tous jouissent des avantages et des bénédictions de cette alliance. Toutes créatures sur terre en profitent. Aucune créature n'est exclue. Vos amis qui sont chez eux ce matin, en train de laver la voiture ou de tondre le gazon. Vos amis qui passeront la journée à la plage. Les gens qui ont choisi de ne pas aller dans un lieu de culte ce matin, ils sont inclus dans cette alliance. Même les animaux sont inclus.

Qu'est-ce que cela nous enseigne concernant Dieu ? Cela nous montre encore une fois la bienveillance et la grâce de Dieu. Il regarde l'humanité rebelle et inique. Il regarde tout le mal dans le cœur de l'homme. Il regarde des gens qui blasphèment, qui persécutent son peuple, des gens qui vivent leur vie sans jamais penser au Dieu qui leur donne la vie, sans jamais remercier ce Dieu, et malgré leur péché, malgré leur rébellion et leur méchanceté, Dieu bénit ces gens avec sa grâce commune. Cette Alliance fait preuve que Dieu est lent à la colère et riche en amour. Mais ce qui est important à noter aussi est ce que cela nous montre de l'humanité. Qu'est-ce que cela nous montre de l'homme qui refuse de rendre grâce à Dieu pour sa bienveillance. Paul parle dans Actes 14 du « Dieu qui n'a cessé de rendre témoignage de ce qu'il est, en faisant du bien, en vous dispensant du ciel les pluies et les saisons fertiles, en vous donnant la nourriture avec abondance et en remplissant vos cœurs de joie. » Mais dans Romains 1.21 Paul décrit l'ingratitude de l'humanité : « ayant connu Dieu, ils ne l'ont point glorifié comme Dieu, et ne lui ont point rendu grâces; »

Jour après jour, des millions d'hommes et de femmes profitent des bienfaits de cette Alliance de Dieu. Ils se lèvent le matin, ils se couchent le soir sans jamais, jamais rendre grâce au Dieu qui leur comble de bonnes choses. Et peut-être même quelqu'un ici. Vous ne vous voyez pas comme un grand pécheur. Vous dites que vous n'avez jamais commis de gros péché mais vous ne prenez jamais une minute pour réfléchir : Toutes les bonnes choses que j'ai, d'où viennent-elles ? Qui m'a donné tout ça ? Elles viennent de Dieu. Paul dit dans Actes 17 : « **lui qui donne à tous la vie, la respiration, et toutes choses.** » Vous recevez ces choses grâce à cette alliance. Et avec chaque bonne chose que Dieu vous donne pour laquelle vous refusez de lui rendre grâce, le jugement de Dieu contre votre ingratitude continue à monter. Vous prenez, prenez, prenez mais vous ne vous prosternez jamais devant le Dieu de toute bonté et de toute grâce. Vous êtes comme 9 des 10 lèpres guéris par Jésus. 1 seul est retourné à Jésus pour lui rendre grâce, pour l'adorer. Est-ce que vous voyez le scandale de votre ingratitude ? Pensez à toute sa bonté, jour après jour après jour il vous comble de bonnes choses. Il vous appelle à vous repentir, à reconnaître sa bonté et sa grâce et à vous prosterner devant lui pour l'adorer. Malgré votre désobéissance, Dieu a été très, très bon envers vous, incroyablement bon, impossible de mesurer sa bonté. C'est maintenant le moment de vous prosterner devant lui. N'abusez plus la bonté de Dieu envers vous. Il a été lent à la colère envers vous mais ne pensez pas que cela va durer pour toujours.

### **3. Le signe de l'alliance**

Si vous connaissez votre Bible ou si vous connaissez un peu le monde dont des alliances faisaient partie, vous saurez qu'il était tout à fait normal de donner un signe pour confirmer une alliance, un signe qui aider les deux parties à se souvenir de l'alliance. Même de nos jours ceux qui se marient se donnent un signe. Ils échangent des alliances pour se rappeler de leur alliance de mariage, pour se rappeler des promesses faites. Et c'était le cas dans la Bible. Nous voyons plusieurs signes, plusieurs rappels des promesses et des obligations de l'alliance. Le signe de l'alliance avec Abraham était la circoncision. Le signe de l'alliance avec Moïse était le sabbat. Dans la nouvelle alliance en Jésus-Christ les signes sont le baptême et la Sainte Cène. Dimanche dernier nous avons entendu les mots : « **Cette coupe est la nouvelle alliance en mon sang,** » **Luc 22:20** Et quel est le signe donné par Dieu à Noé et à nous tous ? Verset 12 et 13. Le signe, c'est l'arc-en-ciel. Est-ce la première fois dans l'histoire de l'humanité qu'un arc-en-ciel apparaît dans le ciel ? Nous ne savons pas. Certains disent oui, d'autres disent non. C'est vrai que Dieu, quand il choisissait un signe pour une alliance, il se servait souvent des choses qui existaient déjà. La circoncision existait déjà. Dieu lui a donné une nouvelle signification. Le Sabbat existait déjà mais Dieu y a attaché une nouvelle signification. Le baptême existait déjà mais Dieu y rajoute une nouvelle signification. Et peut-être que c'est le cas avec l'arc-en-ciel. Dieu donne à l'arc-en-ciel, une nouvelle signification.

Et il est important de noter ce que dit le texte. Dieu dit : Je place mon arc. Un arc c'est un instrument de guerre. C'est pour tirer des flèches pour tuer. Et Dieu dit : Je place MON arc. C'est comme si Dieu a un arc pour tirer. Mais l'arc de Dieu n'est pas braqué à la terre, à l'humanité, à la création. Dieu ne va pas tirer ses flèches de jugements à la terre. Dieu ne vise pas la race humaine avec ses flèches de jugement. La prochaine fois que vous verrez un arc-en-ciel, souvenez-vous de ça. L'arc du jugement de Dieu n'est pas braqué à la terre. Souvenez-vous de cette alliance. Dieu a promis de ne pas détruire la terre, l'humanité, les animaux avant le retour du Christ. Il n'y aura pas de catastrophe universelle pour mettre fin au monde avant le retour du Christ. Dieu l'a promis. Mais réfléchissez un instant. Si l'arc n'est pas braqué à la terre, c'est parce qu'il est braqué au ciel. Si les flèches du jugement de Dieu ne sont pas tirées à la terre, c'est parce qu'elles ont déjà été tirées à quelqu'un d'autre. Si les flèches du jugement de Dieu ne me percent pas, ne vous percent pas, c'est parce qu'elles ont déjà percé quelqu'un d'autre. Nous avons déjà vu ça il y a quelques semaines. Les flèches du jugement de Dieu n'ont pas été tirées sur la terre car elles ont déjà été tirées sur Jésus-Christ. Pourquoi alors donner ce signe ? A partir de ce moment, l'arc-en-ciel serait un rappel à toute la création de l'Alliance que Dieu avait faite avec elle. L'arc-en-ciel serait un rappel de la bonté, la miséricorde et de la fidélité de Dieu. L'arc est visible à tous car c'est un signe d'une alliance faite avec tous.

Et dans la bonté de Dieu, il envoie l'arc-en-ciel juste au moment où nous avons besoin de le voir. Il n'apparaît pas dans le ciel quand il fait super beau, quand tout le monde est tranquille. Non, il apparaît au moment de peur, de crainte. Il apparaît après l'orage, après la pluie, au moment où on pourrait être tenté de dire : sommes-nous en sécurité ? C'est au moment où on craint le jugement de Dieu. Peut-être que ça ne veut pas dire quand-chose pour nous qui n'avons jamais expérimenté un déluge mondial mais mettez-vous à la place de Noé et de sa famille. Imaginez le premier orage après le déluge. Qu'est-ce qu'ils auraient pensé. Imaginez ce qu'ils auraient pensé au bout de cinq heures de pluie ? Est-ce un deuxième jugement ? On n'a pas de bateau ? Est-ce qu'on va périr ? Et puis ils auraient vu l'arc-en-ciel. Quel réconfort. Quel soulagement. Quel message de la part de Dieu : « Je n'ai pas oublié ma promesse. Je me souviens de mon alliance. Vous êtes en sécurité ».

Mais regardez bien les versets 15 et 16 et notez bien ce que Dieu dit. C'est vrai qu'il est important pour nous de nous rappeler de cette Alliance. Il est bien pour nous d'être rassurés par la présence de l'arc-en-ciel. Mais que disent les versets 15 et 16 ? Que dit Dieu dans ces versets ? « **L'arc paraîtra dans la nuée et je me souviendrai de mon alliance.** » Verset 16 : « **L'arc sera dans la nuée et je le regarderai pour me souvenir de l'alliance perpétuelle.** ». Nous avons déjà vu l'importance de ce verbe : se souvenir. Ce n'est pas simplement une activité mentale mais c'est une façon d'agir. Dire que Dieu se souvient de son alliance veut dire que Dieu agit selon cette alliance. Dieu n'oubliera pas son Alliance. Il agira toujours selon cette alliance. Dieu est fidèle et il n'y a aucune chance qu'il ne tienne pas parole. Et nous devons louer le Seigneur pour sa fidélité. Il est digne de notre louange car il est digne de notre confiance. Il n'oubliera jamais son alliance. Jamais. Et si Dieu est digne de notre confiance parce qu'il garde cette alliance avec Noé, ne l'est-il pas aussi digne de confiance dans l'alliance qu'il fait avec nous en Jésus-Christ, dans son alliance de grâce ? Il promet de sauver, il promet de donner un nouveau cœur, de transformer, il promet de pardonner, il promet de donner la vie éternelle à tous

ceux qui se repentent de leur péché et qui mettent leur confiance en Jésus-Christ. Est-ce comme ça que vous voyez Dieu ? Quand vous pensez à Dieu, pensez-vous au Dieu des Alliances, Dieu fidèle, dieu qui agit envers vous selon ses Alliances ? C'est comme ça que Dieu se décrit. Dieu est un Dieu qui agit envers son peuple par le biais de ses alliances de ses promesses. Nous le louons pour ça. Notre confiance repose sur ces vérités. Nous louons le Dieu des Alliances. Dans notre étude de l'histoire du déluge nous avons souvent vu des images de Jésus-Christ. L'arche qui a sauvé la vie de Noé du déluge du jugement de Dieu est une image de Jésus-Christ qui nous sauve. Et pour l'arc-en-ciel, est-il possible de voir Jésus dedans ? Est-il possible que l'arc-en-ciel nous parle de notre Seigneur ?

Laissez-moi vous lire quelques versets de la prophétie d'Ézéchiel où le prophète a une vision de Jésus : « Au-dessus du ciel qui était sur leurs têtes, il y avait quelque chose de semblable à une pierre de saphir, en forme de trône; et sur cette forme de trône apparaissait comme une figure d'homme placé dessus en haut. Je vis encore comme de l'airain poli, comme du feu, au-dedans duquel était cet homme, et qui rayonnait tout autour; depuis la forme de ses reins jusqu'en haut, et depuis la forme de ses reins jusqu'en bas, je vis comme du feu, et comme une lumière éclatante, dont il était environné. Tel l'aspect de l'arc qui est dans la nue en un jour de pluie, ainsi était l'aspect de cette lumière éclatante, qui l'entourait: c'était une image de la gloire de l'Éternel. » Eze 1:26-28. Et puis dans le livre de l'Apocalypse, Jean encore a une vision du ciel où il voit Jésus : « Celui qui était assis avait l'aspect d'une pierre de jaspe et de sardoine; et le trône était environné d'un arc-en-ciel semblable à de l'émeraude. » Apoc 4:3. Ézéchiel et Jean, tous les deux font un lien entre l'arc-en-ciel et Jésus sur son trône. L'arc-en-ciel, un signe de la grâce et de la miséricorde de Dieu. Jésus pareil. Le même Dieu qui a donné l'arc-en-ciel a donné son Fils. L'arc-en-ciel a été donné dans le contexte du jugement de Dieu contre le péché. Jésus est donné pour nous sauver du jugement de Dieu contre notre péché. Nous avons besoin de lui pour nous sauver du jugement de Dieu contre le péché. L'arc en ciel donne de l'espoir, nous rappelle que Dieu est un Dieu de grâce, de pardon, de miséricorde, un Dieu qui donne la vie. En Jésus-Christ, nous recevons pleinement la grâce, la miséricorde, le pardon, la vie. En lui, il y a de l'espoir. Dieu regarde l'arc-en-ciel et il retient son jugement. Dieu regarde son Fils Jésus, il voit ses mains, ses côtes et ses pieds et il se souvient que son jugement est tombé sur Jésus. Il se souvient que les flèches de sa colère ont été tirées sur Jésus.

Mes amis, j'espère que vous avez toujours apprécié, admiré la beauté d'un arc-en-ciel. J'espère que vous avez pris le temps de le regarder. Mais nous devons faire plus que ça. Ce n'est pas simplement un objet de beauté, c'est un objet qui nous rappelle la bonté, la bienveillance, la grâce, la patience et la fidélité de Dieu. C'est un objet qui nous dirige vers Jésus, le médiateur de la nouvelle alliance du salut, de grâce.

Un mot d'avertissement pour terminer. Je viens de dire que l'arc de Dieu est braqué au ciel et il le sera jusqu'au jour du retour de Jésus-Christ. Mais le jour de son retour, le jour de jugement, Dieu prendra son arc de jugement et il sera braqué sur tous ceux qui ne sont pas en Jésus-Christ. Si vous êtes en Christ, la flèche de jugement contre votre péché a déjà été tirée et elle a transpercé les mains, les côtes et les pieds de Jésus. Si vous n'êtes pas en Jésus, la flèche sera tirée et il n'y aura personne entre vous et la flèche. Personne ne se mettra devant vous pour vous sauver. Ce sera trop tard. Aujourd'hui, Jésus offre de le faire. Il offre de se mettre à votre place. Abritez-vous aujourd'hui en Jésus-Christ et vous serez sauvé.

Pasteur Andrew LYTLE

16/09/2018

